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La UAEM en la prensa: 

 
Más de 40 mil estudiantes inician en la UAEM ciclo académico 
Este día en la explanada del Edificio 1 de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se llevó a 
cabo la ceremonia de inicio al ciclo académico 2023-2024, en donde el rector Gustavo Urquiza Beltrán, dio la 
bienvenida a los más de 40 mil estudiantes que hoy inician el semestre. Acompañado de funcionarios de la 
administración central y titulares de las unidades académicas, Gustavo Urquiza reconoció el esfuerzo de las y 
los jóvenes que presentaron su examen para obtener un lugar en la máxima casa de estudios morelense. “Ahora 
forman parte de la comunidad universitaria, deben saber que hemos realizado esfuerzos contundentes para 
incrementar la cobertura, en 10 años duplicamos la matrícula y atendemos a más de 40 mil estudiantes”, 
expresó el rector. En su mensaje a la comunidad estudiantil, Urquiza Beltrán destacó a las y los estudiantes de 
nuevo ingreso, que inician una nueva etapa en su formación en la UAEM, una de las mejores diez universidades 
públicas estatales del país, que les brindará los conocimientos y habilidades para estar mejor preparados y 
alcanzar sus metas. “Recorran los pasillos de la Universidad, las aulas, bibliotecas, hemos realizado esfuerzos 
para mantener las instalaciones dignas y que puedan disfrutarlas con responsabilidad. Son ustedes, las y los 
estudiantes, nuestra principal razón de existencia”, afirmó el rector. A las y los docentes les pidió iniciar el ciclo 
académico con entusiasmo y compromiso para seguir ofreciendo una educación de calidad, cosechar logros y 
trabajar en equipo para que las y los estudiantes sean profesionistas con valores y capacidades bien 
cimentados. El rector reiteró el compromiso de su administración para que antes de que concluya su periodo al 
frente de la universidad, se termine la construcción del comedor universitario, lugar en donde las y los alumnos 
puedan adquirir alimentos a bajo costo y de esa forma contribuir a su permanencia en la universidad. Mario 
Cortés Montes, secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (Sitauaem), dijo a 
las y los estudiantes que si bien los años 2017 y 2018 fueron los más complicados que ha vivido la universidad 
financieramente, para la UAEM se vislumbran mejores tiempos gracias al incremento de presupuesto autorizado 
para el próximo año. (…) 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/mas-de-40-mil-estudiantes-inician-en-la-uaem-ciclo-academico 
Diario de Morelos, p.5, (Marcela García). 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz). 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/regresan-a-clases-miles-de-universitarios-en-cuernavaca-
10571080.html 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/233501-encabeza-rector-ceremonia-de-inicio-de-ciclo-
academico-uaem-2023-2024.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/inician-en-la-uaem-el-ciclo-academico-2023-2024-mas-de-40-mil-estudiantes/ 
24 Morelos, (24 Noticias), 
https://www.24morelos.com/arranca-clases-nueva-generacion-de-la-uaem/ 
 
Buscará dejar finanzas sanas en la UAEM Gustavo Urquiza 
Tras asegurar que buscará generar las condiciones para que haya finanzas sanas, el rector Gustavo Urquiza 
Beltrán subrayó la prioridad de la estabilidad financiera en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos con 
la finalidad de no dejar deudas a la próxima administración y manteniendo la calidad académica para que la 
UAEM siga entre las primeras universidades del país. En el arranque del ciclo académico 2023-2024, el rector 
de la UAEM, Urquiza Beltrán, mantiene su compromiso de garantizar la solidez financiera de la institución y 
evitar legar deudas para lo cual, anunció que intensificará las gestiones y el trabajo en conjunto con las 
autoridades federales para asegurar el sustento económico necesario y del correcto funcionamiento de la 
máxima casa de estudios. A pesar de haber enfrentado desafíos financieros durante su mandato, el rector 
Urquiza Beltrán destacó la importancia de mantener la estabilidad económica de la universidad, tras señalar 
que uno de los principales objetivos es gestionar activamente ante las autoridades federales para obtener los 
recursos necesarios que permitan hacer frente a obligaciones como el pago de aguinaldos y prestaciones de 
fin de año para la comunidad universitaria. De igual manera, adelantó que en el próximo mes se estará enviando 
una propuesta al Subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Luciano 
Concheiro, en la que se hará la solicitud de los recursos que requiere la UAEM para el pago del aguinaldo y las 
prestaciones de fin de año que hasta el momento no se tienen. Recordó que uno de los planteamientos que se 
han hecho a nivel federal es el de evitar dejar deudas con las universidades públicas del país y con diferentes 
instituciones, por lo tanto, la UAEM presentará ante esta buena intención sus necesidades para obtener los 
recursos económicos que se requieren para el pago de fin de año. Empero, también buscarán evitar acumular 
deudas ya que la más significativa que enfrenta la universidad es con el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), así como con el Infonavit y lo del ISR, por lo que sumando es un total aproximado de 300 millones de 
pesos. Para abordar esta situación financiera, Urquiza Beltrán explicó que se centrarán en aprovechar los 
convenios ya existentes y en la firma de nuevos acuerdos para gradualmente resolver este problema y lograr 
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un estado de finanzas saludable. Resaltó la importancia de esta medida para que la UAEM pueda mantener su 
compromiso de excelencia académica y de servicio a la comunidad estudiantil para los siguientes años ya que 
ese ha sido uno de sus compromisos asumidos con la comunidad universitaria. 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/buscara-dejar-finanzas-sanas-en-la-uaem-gustavo-urquiza 
 
Vendrá AMLO a inaugurar edificio principal de la UAEM 
El presidente de la república Andrés Manuel López Obrador vendrá a Cuernavaca a inaugurar el edificio 
principal del campus Chamilpa en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), según 
informó Gustavo Urquiza Beltrán rector de la institución en el evento protocolario del inicio del ciclo escolar 
2023-2024. "La idea es que venga el presidente de la república, lo quería inaugurar la Secretaría de Educación 
Pública, pero el gobernador (Cuauhtémoc Blanco Bravo) ya había invitado al presidente de la república", 
comentó el rector. El edificio fue uno de los más afectados por el sismo del 19 de septiembre del 2017 y aunque 
ya está en uso por los estudiantes, la inauguración fue reservada para que el mandatario corte el listón. Para 
su restauración fueron destinados más de 400 millones de pesos, por parte del extinto Fondo de Desastres 
Naturales (Fonden); esta obra es de las más costosas a nivel nacional. "Hoy tenemos un edificio tan bonito que 
por cierto nos costó bastante, pero lo logramos juntos, juntos", agregó Gustavo Urquiza. Concluir la obra fue un 
reto para las autoridades educativas. A la mitad del 2021, debían 54 millones de pesos a la empresa que realizó 
el edificio utilizado por estudiantes de la facultad de arquitectura; para marzo del 2022 tomaron acciones para 
contar con los recursos necesarios para saldar las deudas y entregar el inmueble. 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz). 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/vendra-amlo-a-inaugurar-edificio-principal-de-la-uaem-
10570879.html 
Lo de Hoy Morelos, p.4, (Griselda Abundis). 
 
Anuncian convocatoria para septiembre 
Todo está listo para que a mediados del próximo mes se lance la convocatoria para el cambio en la Rectoría, 
informó Gustavo Urquiza Beltrán, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Destacó 
que con el regreso a clases se retoman todas las actividades, incluyendo el cambio en la rectoría, al reiterar 
que en diciembre concluye su periodo como rector de la máxima casa de estudios. Recordó que a mediados de 
septiembre la Junta de Gobierno emitirá la convocatoria para que se inscriban las mujeres y hombres que 
deseen participar, siempre y cuando cumplan con los requisitos. “Deseamos que sea un proceso transparente 
y democrático, en el que se muestre civilidad universitaria dentro de nuestra máxima casa de estudios y, sobre 
todo, que transcurra en paz”, dijo Gustavo Urquiza. También recordó que la prioridad de la actual administración 
siempre ha sido la parte académica, por lo que convocó a los docentes y personal administrativo a no descuidar 
la parte académica, es decir, que no haya ausencia de maestros en clases, durante este proceso que iniciará 
el próximo mes. Señaló que la convocatoria será abierta, podrán participar hombres y mujeres en igualdad de 
condiciones, Deseamos que sea un proceso transparente y democrático, en el que se muestre civilidad 
universitaria dentro de nuestra máxima casa de estudios”. destacando que en procesos anteriores han 
participado mujeres, por lo que consideró que la UAEM está preparada para tener a una mujer al frente. Gustavo 
Urquiza señaló que durante estos últimos meses que estará al frente de la universidad mantiene el objetivo de 
dejar finanzas sanas, “es uno de los retos y no bajaré la guardia. Además, tenemos los proyectos prioritarios 
como el distribuidor vial que es un tema que beneficiará no solo a la comunidad universitaria, sino a toda la 
población que habita en la zona norte de Cuernavaca”. 
Diario de Morelos, p.5, (Marcela García). 
 
Rectoría incumple acuerdos para abrir comedor universitario: FEUM 
La Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) expresó su descontento debido 
al incumplimiento en la entrega del comedor universitario de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM), ubicado en el campus Chamilpa. Aunque se había prometido que el comedor estaría concluido 
a más tardar en la segunda quincena de agosto, César González Mejía, presidente de la FEUM, manifiesta 
escepticismo sobre que la obra esté finalizada en el plazo de una semana. Y es que ya se cumple casi un año 
sin que los universitarios cuenten con su comedor, ya que ni la Federación de Estudiantes Universitarios de 
Morelos (FEUM) ni la UAEM tenían entonces los tres millones de pesos que costaría la obra, además de que 
faltaba que el personal administrativo dejara libre el espacio dentro del campus Chamilpa destinado para esta 
zona que pretende vender comida a los estudiantes a bajo costo. “El acuerdo que se firmó señalaba la fecha 
de entrega de la obra para la segunda quincena de agosto; yo veo muy difícil que en estas dos semanas se 
entregue la obra”, indicó César González Mejía, presidente de la FEUM. Dijo que tras el retraso, los reclamos 
hacia su persona y en contra de la UAEM no se han hecho esperar porque este es un proyecto que no se ha 
concretado. Sin embargo, dio su palabra de que es una obra que este año tiene que beneficiar a la comunidad 
estudiantil. Cuando el proyecto se lanzó en 2022, los obstáculos a los que se enfrentó la FEUM principalmente 
fueron la falta de recursos. Luego de dos eventos que organizaron para recaudar fondos, los dos millones de 
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pesos no se juntaron. Luego, en junio de 2023, el rector Gustavo Urquiza Beltrán firmó un convenio con la FEUM 
para la colaboración en el inicio de los trabajos de diseño y construcción del comedor universitario. Es 
destacable que la FEUM será la encargada de equipar el inmueble una vez que esté listo y pagará la nómina 
de las personas que lo operen. “Vamos hacer el esfuerzo para que por lo menos aseguremos entre seis y ocho 
meses de operación en lo que entregamos la gestión”, adelantó González Mejía. La idea es que cada hora por 
lo menos 200 comidas salgan del comedor universitario. Serán platillos balanceados que la misma Facultad de 
Nutrición sugerirá. Incluso, los estudiantes de carreras afines a nutrición y turismo podrán hacer sus prácticas, 
informó el presidente de la FEUM. Por lo menos 1,500 estudiantes van a ser beneficiados. Todos los días habrá 
“comida calientita” y constará de un menú amplio con tres tiempos y bebida por aproximadamente 25 pesos. “No 
se puede estudiar con la panza vacía”, aseguró César González. Al respecto, Gustavo Urquiza Beltrán le dijo 
públicamente al presidente de la FEUM, durante el evento protocolario del banderazo del ciclo escolar 2023-
2024, que el comedor tiene que estar listo en este año y se trabaja con velocidad para cumplir con el 
compromiso. 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz). 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/retraso-en-comedor-universitario-genera-molestia-en-la-feum-
10571177.html 
 
FEUM: Urge reforzar seguridad en la UAEM 
El presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios del Estado de Morelos (FEUM), César González 
Mejía, hizo un llamado a las autoridades académicas y de seguridad del ayuntamiento de Cuernavaca para 
llevar a cabo patrullajes más frecuentes en las zonas más inseguras, con el objetivo de garantizar una mayor 
seguridad en las unidades académicas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Detalló 
que las luminarias recientemente instaladas en la avenida Universidad contribuirán a reducir la incidencia 
delictiva, especialmente contra las estudiantes, muchas de las cuales han sido víctimas de acoso. González 
Mejía afirmó que la zona más vulnerable se ubica en la zona de los Volcanes. Durante las noches, las calles 
quedan completamente desatendidas y sin iluminación, lo que los delincuentes aprovechan para cometer sus 
acciones delictivas. Además, hizo mención de que el semestre pasado se reportaron varios robos de 
motocicletas y automóviles dentro de la UAEM. En este sentido, enfatizó la necesidad de restringir el acceso de 
personas ajenas a la universidad. 
24 Morelos, (Araceli Segura), 
https://www.24morelos.com/feum-urge-reforzar-seguridad-en-la-uaem/ 
 
Ganan menos del mínimo la mitad de trabajadores de la UAEM 
El aumento salarial se convierte en una prioridad para el Sindicato de Trabajadores Administrativos de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Stauaem), ante la precaria situación económica de la mitad de 
su plantilla laboral. Carlos Alberto Ortega, secretario general del Stauaem, manifestó que al menos 600 de los 
1 mil 200 trabajadores perciben ingresos por debajo del salario mínimo. “Estamos por debajo del salario mínimo; 
hay prestaciones que nos complementan el salario, pero es el sueldo lo principal”, comentó. Los vales de 
despensa y apoyo de material didáctico, en un principio, fueron medidas provisionales que aceptaron, 
pero actualmente el objetivo es que les aumenten el sueldo para mejorar la economía de los trabajadores. 
Aunque se les otorgó un recurso “extraordinario” a nivel federal, no llegan al salario mínimo; una parte de este 
recurso se entregó en marzo del presente año y el resto llegará en noviembre de 2023. Este apoyo es parte de 
un acuerdo que firmó la Secretaría de Educación Pública (SEP) con el Stauaem para atender las necesidades 
de los trabajadores de la máxima casa de estudios de Morelos. En total, son 12 millones de pesos los que la 
SEP destinó para el Stauaem. El Stauaem ya prepara una asamblea para debatir los asuntos pendientes y 
urgentes, como es el caso de los ingresos del personal sindicalizado. Una vez que este encuentro se 
realice, emplazarán a las autoridades de la UAEM para llevar a cabo la revisión contractual. "A finales de este 
mes se hará la asamblea sindical para formar la comisión representativa”, informó Ortega Ojeda. En mayo del 
presente año, Andrés Manuel López Obrador, presidente de la República, informó que, a partir del primero de 
enero de 2024, el salario de los trabajadores de la educación aumentará un 8.2 por ciento. Por la precariedad 
laboral, los integrantes del Stauaem estuvieron a punto de declarar huelga a principios de 2023, pero se logró 
una negociación con la administración central y finalmente aceptaron un aumento de sueldo del 4 por ciento, 
más una compensación para quienes ganaban menos del salario mínimo. La situación está en vilo y, tras 
presentar sus demandas, darán a conocer las posibles consecuencias en caso de no llegar a un acuerdo. 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz). 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/precariedad-salarial-en-la-uaem-600-trabajadores-ganan-menos-
del-minimo-10571110.html 
 
Buscan mejoras y contar con espacios dignos en la FDyCS 
En un esfuerzo por brindar espacios más adecuados tanto para los estudiantes, catedráticos y personal 
administrativo, la directora de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos (UAEM), Graciela Quiñones Baena, anunció diversos proyectos para contar con espacios 
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dignos en la institución. Recordó Quiñones Baena que la semana pasada, hicieron un recorrido de inspección 
de las instalaciones cuyo propósito fue el de supervisar los planes de infraestructura que se encuentran en 
desarrollo. Entre los de mayor prioridad está la construcción de rampas en el auditorio, para adaptar un espacio 
destinado a salas de juicios orales; este proyecto cobra especial relevancia debido a la necesidad de atender a 
estudiantes con capacidades diferentes, como es el caso de un alumno con discapacidad auditiva que 
actualmente asiste a una de las aulas. Además, la FDyCS está recibiendo estudiantes con necesidades 
especiales, lo que demanda una atención más específica por parte de la unidad académica; así como otro de 
los proyectos que tienen contemplados como la implementación de mejoras en el estacionamiento trasero de 
la unidad académica, ya que durante la temporada de lluvias se ha registrado problemas como la inundación 
en el área de estacionamiento destinada al personal administrativo. Paralelamente, se ha iniciado un proceso 
de impermeabilización en los demás edificios de la facultad, tras el trabajo realizado durante las vacaciones 
para cambiar el edificio de posgrado. Graciela Quiñones Baena enfatizó que el objetivo principal de estas 
iniciativas es proporcionar espacios más dignos tanto para los estudiantes como para el personal administrativo; 
mejoras que, marcan el inicio de la planificación de proyectos futuros, que buscan continuar elevando la calidad 
de la infraestructura en la facultad. Uno de los de mayor envergadura es el estudio de factibilidad del edificio 25 
para posgrado, el cual se espera dejar iniciado al término de su gestión; asimismo, la directora informó que se 
está trabajando en la creación de un nuevo plan de estudios para la Licenciatura en Ciencias Políticas, aunque 
se prevé un cambio en el nombre, la esencia de la disciplina como Ciencias Políticas se mantendrá. Con estas 
iniciativas, la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la UAEM reafirma su compromiso con la mejora 
continua de su infraestructura y la adaptación a las necesidades de una comunidad estudiantil diversa y en 
constante evolución. 
El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/buscan-mejoras-y-contar-con-espacios-dignos-en-la-fdycs 
 
Se previene UAEM contra el dengue 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) ha tomado las medidas de limpieza en todas sus 
unidades académicas para evitar contagios de dengue, afirmó el rector Gustavo Urquiza Beltrán al referir que 
coordina acciones con la secretaría de Salud para programar la fumigación de las instalaciones universitarias. 
“Desde la semana pasada se realizó la limpieza en todas las unidades académicas para evitar criaderos de 
moscos que pueden ser fuente de contagio”, dijo el rector al señalar que estas medidas se acordaron en la 
última sesión del Colegio de Directores de la UAEM. En el regreso a la actividad académica, Urquiza Beltrán 
dijo que se ha realizado la limpieza como una medida preventiva y se está en contacto con la secretaría de 
Salud del estado por si hay necesidad de realizar alguna nebulización. Informó que no se ha reportado a la 
administración algún caso de contagio de dengue entre los trabajadores y estudiantes de la Autónoma de 
Morelos. Respecto de la pandemia por Covid-19, el rector Urquiza Beltrán, aseguró que, aunque el uso de 
cubrebocas no será obligatorio, se implementarán algunas recomendaciones sanitarias para los alumnos.  
Explicó que la comisión de salud interna proporcionará recomendaciones a la comunidad universitaria para 
prevenir casos de coronavirus en los campus universitarios. El rector informó que tanto los profesores como el 
personal administrativo regresaron a sus actividades desde la semana pasada a las diferentes unidades 
académicas para recibir capacitación antes del inicio de clases. En otro orden de ideas, el rector Gustavo 
Urquiza, dio a conocer que, en el periodo vacacional de verano en la Escuela de Estudios Superiores de El 
Jicarero, en el municipio de Jojutla se registró el robo de cable de cobre, situación que se está atendiendo para 
que en el inicio del nuevo ciclo escolar no se afecte la actividad administrativa ni académica de la institución. 
La Unión de Morelos, p.11, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/233565-se-previene-uaem-contra-el-dengue.html 
 
Concluye con éxito Curso de Verano Venaditos 2023 
El gimnasio auditorio fue sede de la exhibición de las diferentes actividades para concluir de manera magistral 
el curso de verano Venaditos 2023 de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Para esta edición, en 
la máxima casa de estudios contaron con una participación de más de 200 niños, este curso contó con un par 
de recorridos donde los diferentes grupos pudieron visitar e interactuar con los animalitos, además de poder 
estar cerca del venado que está dentro del campo de la facultad de ciencias agropecuarias. Contando con la 
presencia de los padres de familia, además de las autoridades deportivas y académicas; los diferentes grupos 
de niños, mostraron sus habilidades en diversas disciplinas como kickboxing, tocho bandera, fútbol, crossfit, 
baloncesto, bádminton, activación física, exhibición de danza aérea, tae kwon do, tiro con arco, entre muchos 
otros. Durante la clausura, se dio paso a una actividad especial donde los niños en conjunto con sus papas, 
participaron en el rally acuático deportivo, actividad que sirvió para la integración familiar además de poder 
cerrar con broche de oro este magnífico curso de verano Venaditos 2023, propuesto por la Dirección de 
Deportes UAEM. Finalmente, el director de Deportes UAEM, Álvaro Reyna Reyes, agradeció a todo el personal 
de apoyo tanto profesores como estudiantes de servicio social, quienes se encargaron de la logística del curso 
de verano; además de reiterar el compromiso de la máxima casa de estudios universitarios en el área deportiva, 
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donde con el inicio de este nuevo ciclo escolar ya se está trabajando en la integración de los diferentes talleres 
deportivos para continuar con las actividades programadas durante el semestre. 
Lo de Hoy Morelos, p.21, (Mitza Pérez), 
https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2023/08/21/40024/concluye-con-exito-curso-de-verano-venaditos-
2023 
 

Nacional: 

 
UNAM lanza convocatoria para elegir nuevo rector; este es el proceso y los requisitos 
La UNAM lanzó hoy 21 de agosto de 2023 la convocatoria para elegir al nuevo rector que sucederá en el cargo 
a Enrique Graue en el periodo 2023-2027. La Junta de Gobierno escuchará la opinión de la comunidad 
universitaria respecto a propuestas de las personas que consideren idóneas para desempeñar el cargo. Los 
aspirantes a la Rectoría tienen que cubrir ciertos requisitos establecidos por la Junta de Gobierno. La Junta de 
Gobierno recibirá a partir de este lunes 21 de agosto, propuestas de perfiles a la Rectoría, cuyo proceso se 
realizará en diversas fases. Las propuestas a nuevo rector se recibirán desde este lunes hasta el 3 de 
noviembre. Las propuestas deberán entregarse preferiblemente en formato PDF y se recibirán en el correo 
juntadegobierno@unam.mx. Tras la recepción de propuestas, documentación y luego de escuchar la opinión 
de la comunidad universitaria, la Junta de Gobierno dará a conocer públicamente el 12 de octubre los nombres 
de los aspirantes que cumplieron con requisitos, los cuales siguen en el proceso y pasarán a la siguiente fase. 
Los aspirantes que pasen a la fase final del proceso serán entrevistados por la Junta de Gobierno a partir del 
23 de octubre y previamente darán a conocer sus proyectos de trabajo a medios de comunicación. Tras las 
entrevistas a los aspirantes finalistas y la deliberación, la Junta de Gobierno dará a conocer quién será el nuevo 
rector de la UNAM para el periodo 2023-2027. 
Excélsior, (Jimena Campuzano), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/unam-lanza-convocatoria-nuevo-rector-requisitos-fechas-
proceso/1604395 
La Jornada, p.11, (Lilian Hernández y Fernando Camacho),  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/22/politica/011n1pol 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/unam-inicia-proceso-titular-rectoria-2023-2027 
La Crónica de Hoy, (Redacción) 
https://www.cronica.com.mx/academia/inicia-proceso-nombrar-nuevo-rector-unam-publican-convocatoria.html 
 
Alumnos llegan a oscuras al relevo en la UNAM; reconocen que deben informarse más 
El proceso de sucesión en la UNAM arranca en medio del desconocimiento por parte de estudiantes, del 
nombre, incluso, del rector actual, además de cómo se elige al jefe nato de la institución, cuánto dura su gestión 
y qué requisitos debe cumplir, entre otros aspectos. Ocupados con sus tareas académicas y personales, los 
universitarios reconocen que se han interesado poco o nada en el proceso, debido a la poca difusión que existe 
sobre éste. Excélsior recorrió diversas facultades de la máxima casa de estudios para platicar con estudiantes 
sobre el relevo en la UNAM y encontró que, sin importar la carrera y el semestre en el que se encuentren, la 
mayoría no sabe que en noviembre tendrán un nuevo rector o rectora. Desconocen que existe una Junta de 
Gobierno, constituida por 15 notables académicos que se encargan de nombrar al rector, y cuáles son sus otras 
funciones, aunque algunos están convencidos que la decisión sólo está en manos de “altos mandos” y a ellos 
ni se les toma en cuenta. “Hay mucho alejamiento, a veces hasta desconocimiento de las autoridades 
universitarias; la gente va estudiar, a trabajar, a hacer su vida académica a la Universidad y no se preocupa de 
lo que pasa en la elección de autoridades, no sólo de Rectoría, sino de directores de facultades, de institutos y 
centros. Tenemos que poner mucha atención porque de repente llegan directores que se exceden en sus 
funciones”, dijo Humberto Muñoz, investigador del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM. 
Excélsior, (Laura Toribio), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/alumnos-llegan-a-oscuras-al-relevo-en-la-unam-reconocen-que-deben-
informarse-mas/1604548?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage 
 
El cáncer bucal, mal poco explorado; no se detecta de forma temprana: Gabriela Anaya 
La investigadora y docente mexicana Irma Gabriela Anaya Saavedra, doctora en ciencias biológicas, 
especialista en patología y medicina bucal, fue distinguida con el Premio Mujeres en Ciencias Biológicas y de 
la Salud Matilde Montoya 2023, el cual recibirá en fecha y lugar por confirmar. El cáncer bucal y las 
manifestaciones bucales relacionadas con el virus de inmunodeficiencia humana (VIH/sida) son las principales 
líneas de investigación de la galardonada, quien señaló que se trata de dos áreas muy importantes, pero muy 
poco exploradas a nivel nacional, con mucho potencial de trabajo y beneficio social. En entrevista, la 
coordinadora de Vinculación y Fortalecimiento Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), 
Unidad Xochimilco, detalló que sus investigaciones se conectan en una sola, ya que la mayor parte del 
trabajo está muy enfocado a pacientes con VIH y en torno al cáncer bucal. 
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La Jornada, p.6, (Carlos Paul),  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/22/ciencias/a06n1cie 
 
Baja la disponibilidad de agua en 80% del territorio nacional 
Desde 2018, el declive en la disponibilidad de agua se ha acentuado en el país y ahora se encuentra en los 
niveles mínimos históricos, lo que se refleja en su disminución en lagunas, ríos y acuíferos en 80 por ciento del 
territorio nacional, advierte Agustín Breña, investigador del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA). 
Sólo en la Península de Yucatán hay un incremento en el almacenamiento del líquido, indica. En entrevista 
sobre el estudio Rediseño del riesgo hídrico de México, realizado con otros expertos del IMTA, el científico 
señala que si sigue el declive del agua disponible y no se pone límite y control a las concesiones, habrá una 
crisis hídrica nunca antes vista en el país. Si hay caída de la existencia del líquido en un acuífero, el río lleva 
menos agua, la presa también, se secan los pozos, añade Breña. Esto genera descontento social. Es la forma 
en que se van creando los conflictos por el agua. Las protestas que se ven son la consecuencia de la caída de 
la disponibilidad. Relata el investigador que un mapa con información satelital, que muestra el almacenamiento 
hídrico del país, tanto de fuentes de agua superficial como subterránea, reporta que en 2008 el nivel de acopio 
era estable. 
La Jornada, p.13, (Angélica Enciso L.),  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/22/politica/013n2pol 
 
Discurren en la Feria del Libro de la UACM sobre el valor de la memoria 
Este lunes dieron inicio las actividades de la Feria del Libro de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM) 2023, en cuyo plantel Del Valle se realizarán cinco presentaciones editoriales y mesas de reflexión, así 
como recitales de poesía, proyecciones de documentales e interpretaciones de danza y música. Durante la 
ceremonia de inauguración estuvieron presentes la embajadora de Chile en México, Beatriz Sánchez, ya que 
esta edición está dedicada al 50 aniversario del golpe de Estado en Chile contra el presidente legítimo Salvador 
Allende. La invitada de honor es la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), representada por Juan Carlos 
Ayala, responsable de publicaciones de dicha institución académica. La rectora de la UACM, Tania Rodríguez 
Mora, señaló que este encuentro editorial tiene la intención de reunir a la comunidad universitaria, y que como 
organismo académico nos conozcan afuera. En esta edición de la feria se puso en el centro la conmemoración 
de los 50 años del golpe de Estado en Chile, y lo que sus causas y consecuencias nos siguen diciendo hoy. 
La Jornada, p.5, (Carlos Paul),  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/22/cultura/a05n2cul 
 
Músicos y artistas, los profesionistas que enfrentan mayor informalidad laboral 
La informalidad es una problemática persistente del mercado laboral en México; cerca de la mitad de los 
trabajadores son informales. Las carreras universitarias relacionadas con las humanidades y el arte tienen los 
niveles más altos de informalidad, de acuerdo con un estudio elaborado por el IMCO (Instituto Mexicano para 
la Competitividad). Por ejemplo, en la carrera de música la tasa de informalidad llega a 44% de sus 
profesionistas ocupados. Otras carreras con altos niveles de informalidad son bellas artes, terapias y 
rehabilitación, gastronomía y deportes. Por el contrario, las carreras relacionadas con la docencia y la 
investigación son las que tienen los menores niveles de informalidad. Algunas carreras del área de humanidades 
y artes también se encuentran entre las peor pagadas y en las que sus profesionistas tienen más obstáculos 
para encontrar empleo. 
El Economista, (Redacción), 
https://www.eleconomista.com.mx/capitalhumano/Musicos-y-artistas-los-profesionistas-que-enfrentan-mayor-
informalidad-laboral-20230821-0055.html 
 
 
 
 


